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我们学院每年在向大一新生寄送入学

材料的时候，都会同时寄一本由全院老师

挑选的和社会学有关的小说，并建议学生

在入学前看完。小说的内容将是他们和各

自的指导老师第一次见面的讨论内容。对

于每一个正在摸索中学和大学学习方式差

别的学生来说，这是一个帮助他们过渡到

大学课堂的小练习，可以通过这个小活动

对大学里的学习模式稍作了解。

每年挑选的书目都不一样，但都是大

学水平的阅读。比如去年是詹姆斯·巴拉

德的 《高层公寓》，今年则是类似于 《苏

菲的世界》的社会学理论小说《那些逝去

的老家伙们》。这本半教科书半小说的文

本以社会学系大一新生米拉想搞清楚学社

会学到底有什么用为主线，通过和亲朋好

友对日常琐事的各种争论，逐一介绍了社

会学发展史上的主要学派和观点。

这周当我第一次和新生见面时，像每

一个希望给老师留下好印象的学生一样，

我的几个学生都很乖巧地表示很喜欢这本

书，泛泛地表示从中学到了很多东西，但

没有一个学生说出来具体喜欢哪里，或者

这本书有什么可讨论的。他们话语里流露

出的犹豫可没有逃过我的耳朵!这倒并非

因为我有特殊的侦探技巧，而是因为新生对大学水平的阅读其

实都会有相似的困惑，只是大部分学生不好意思说而已。

我这个老师假装自言自语道：“可是我阅读这本书的时

候，觉得有些章节不太容易掌握脉络呦。”我的“坦白”让学

生一下子打开了话匣子。凯利说，她觉得整个文本给人的感觉

简直是“铺天盖地”，信息量太丰富了，让她抓不到头绪。罗

伯特接着说，“没错，我们习惯看的非娱乐性的图书上，都会

在章节之后列出知识点，我们能明确地知道有哪些信息是需要

我们掌握的，哪些是可以一带而过的。可是这本书，大概因为它

是一小说体的学派介绍吧，完全没有……”

看罗伯特一时语塞，我补充说：“完全没有让你可以依循

的框架，或者说是，没人帮你画重点？”学生们纷纷点头。我

接着说：“可是未来 "年你们将接触到的绝大部分读物都不再

有你们习惯的知识点罗列，也不再有列考试重点这一说，因为

知识本来就不是以一个个考点而是以网络的形式存在的。每一

个信息都会有它的价值，区别在于在现实中如何利用它。因此

你们要习惯并且喜欢没有知识点的阅读。”

几个学生继续乖乖地点头，两位女生还认真地做了笔记。

这个情景让我有点忍俊不禁：平时我们总以为国内中学教育刻

板，但这多少是个世界性的问题，因为至少英国也存在类似情

况：为了挤进理想的大学，学生习惯于禁锢在课本与考试圈的

模拟世界中。社会科学如此，理工科也如此。听说因为英国

#$%&'&(数学考试里常出现给出问题与最终答案，要求考生填

补推导过程的题目，近年来出现不少数学系新生在那些要求自

己求解结果的传统数学题面前反而

不知所措的怪现象。

顺利开启大学生活，也许最重

要的是尽快领会到，大学里再没有

老师会为你列“重点”，或告诉你

什么是正确答案，因为大学的重点

是学到自己想学到的东西，推导自

己的答案。 （寄自英国）
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回流成更多留学生选择

近年来，中国留学人员呈现加速回国的态势。
《报告》显示，改革开放以来，中国留学人员回国人
数不断增加。特别是 )*+)年，留学人员回国数量达
到 ),-).万人，同比增长 /0-102。

专家表示，由于近来欧美等发达国家对留学生的
政策更趋向于留下优秀的有潜质的留学生，加大了学
子留在留学国的难度，有意愿回国的留学生比例大幅
增加。

此外，近年来，中国出国留学生主要集中在美国、
英国、法国、澳大利亚、加拿大等国。金融危机以来，这
些国家经济复苏缓慢、新增就业机会有限，许多留学生
因为找不到满意的工作而产生回国的念头。

当然，有更多的留学生愿意回国也印证了中国逐
渐进入人才回流国家这一观点。随着回流成为更多留
学生的选择，未来几年，中国或许会迎来留学回国人
员比出国留学人员多的回国高潮。

低龄留学生优质化趋势明显

在强大的留学潮带动下，低龄留学开始急剧升
温。《报告》认为，)*++$)*+)学年，中国留学美国
的本科生占中国留美学生的 "3-/2，留美本科生已经
接近赴美读研究生人数（/1-02）。

根据中国与全球化研究中心对北京 1所中学出国
留学情况的抽样调查，近 "年，高中生出国留学的人数
和留学人数占毕业生总数的比例都有所上升，出国留
学人数从 )*+*年的 )+1人上升到 )*+)年的 "31人。

同时，低龄留学生的优质化趋势明显，出国留学
的学生中 )4"以上成绩十分优秀，是班上的尖子生。

这些数据引发了一些教育人士的担心，低龄、优
质学生出国，会不会造成人才的流失？就此，有观点
认为确有这样的担忧，但也有观点认为，不必大惊小
怪。

文化差异成青少年留学主要障碍

《报告》 认为，青少年留学生在适应期内面临的
最大问题是文化差异，大约 01-+2的学生认为这是他

们在适应期内面对的主
要问题。

此外，由于在国内
缺乏相应的高等教育训
练、学习外语时
间相对较短等原
因，学业压力
大和语言困难
也是青少年留
学生面临的主
要障碍。

由于青少
年留学生多数
没有离开过父
母，缺乏独立生活和学习的经验，情感问题也是适应
期内需要克服的主要障碍，有 //-.2的学生在适应期
内感到孤独，)3-)2的学生经常想家，+0-"2的学生感
到找不到平台与同学、老师交流。

超过 112的学生感到学习压力大，这个调研结果
反映了国内家长的误区。国内家长认为把孩子送到国
外读高中或大学，可以绕开各种中考、高考等，其实不
然，在国外学业也很重。感到孤独，是所有留学生在国
外都可能遇到的问题。调研发现，//-.2的低龄留学生
表示在留学过程中感到孤独。如果这一时期没有得到
很好的教育和心理疏导，则有可能影响其心理成长。

误入不具资历大学成留学隐患

海外部分学校或个人机构，以赚钱为目的，开办
不具有教学资历的各种“野鸡”大学，《报告》中揭
示的此类现象，在近年来的媒体报道中并不鲜见，也
确有利益受损的留学生。

根据目前的调查了解，报考国外不具资历的大学
主要有三种人：第一种是不知情受骗型，父母和学生
对海外学校不熟悉，再加上一些非法留学中介机构的
误导，致使许多家庭用辛辛苦苦积攒的血汗钱，换来
了一张不具资历大学的文凭；第二种是无法完成学业
型；第三种是“主动”受骗型。
《报告》显示，“野鸡”大学已成为我国留学市

场的一大痼疾。如 )**.年 ++月，澳大利亚莫瑞迪安
国际学校、国际设计学院、国际创新艺术学院和艾思
蒙特时装学院 /所院校突然宣布倒闭，致使 3**多名
中国留学生失学。
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四季沐歌：大光热产业领军者的坚实之路
.月 )3日，第八届亚洲品牌盛典如期在香港召开，)*+"年度亚洲品牌 1**强排行榜再次揭幕。作为中国新能源行业的龙头企业，四季沐歌毫无悬念成为跻身亚洲品牌 1**

强的太阳能光热行业唯一企业。

世界品牌实验室认为，四季沐歌所从事的太阳能光热产业是未来改变全球经济发展结构和增长模式的主导产业。经过 )*多年的发展后已形成“中国自主知识产权7世界级

研发制造中心7世界级可持续产业”独特发展路径。

从 )*+*年率先开启中国太阳能光热全产业链的升级大幕，并以全产业链战略驱动产业和企业双升级，到 )*+"年基于产业发展现状和未来发展趋势实施“大光热战略”，打

通制约太阳能光热产业发展的“产业边界和商业价值”任督二脉，四季沐歌以跻身“亚洲品牌 1**强”为标志，以全产业链和大光热战略为双翼，拉开太阳能光热产业在新的历史

时期和战略坐标下的新跨越。

罗伯特·蒙代尔教授与莱维·多尔教授共同为四季沐歌（中）颁奖

四季沐歌（洛阳）全产业链工业园

全产业链：
从一款产品到一个产业的升级

从一台太阳能热水器，到一个涵盖全真空玻璃管、金属热管、光电光热平板
集热器、家用热水器、热水商业系统到大型中央热水解决方案的太阳能光热产业
链，短短 1年内，正是在以四季沐歌为首的领军企业驱动下，太阳能光热在中国
从一个热水器产品迅速发展成为庞大的光热产业。

在中国的市场化领域，太阳能光热是为数不多真正掌握核心技术并在国际
上处于领先地位的行业。据中国太阳能产业联盟 !"#$年发布的《中国太阳能热
利用产业发展“十一五”回顾和“十二五”展望》数据显示，!%$" 年市场规模达
,"1亿元人民币，是 )**1年 ))*亿的 "-"倍。

在中国成为全球最大的太阳能光热利用国家背后，以四季沐歌为首的领军
企业围绕太阳能光热产业进行了一系列为期 +*多年时间的持续布局。)*+*年
底，首批投资 /-1亿元“太阳能光热全产业链工业园”在河南洛阳高新区落成，这
标志着四季沐歌成为中国首家可以实现从矿砂、高硼硅玻璃毛坯管、航天管，到
热水器的一体化研发、生产、仓储及运输的企业，推动中国太阳能光热产业在“核
心零部件7整机”垂直一体化推动下，朝着产业化、规模化、品牌化、创新化的道
路快速迈进。

对此，四季沐歌总裁李骏曾向媒体披露，在这一全产业链战略布局的背后，
就是要借鉴中粮打造的“从田间到餐桌”全产业链模式，最终驱动四季沐歌通过
掌控原材料到最终产品的全产业链规划，从而实现产品制造商向系统集成方案
服务商转变。

以全产业链为起点，四季沐歌还在加速实施“北斗星计划”———以北京为中
心，连接江苏、山东、河南、广东、辽宁等构成六大生产基地，实现了全国性的全产

业链战略布局。
李骏则预测，未来太阳能光热产业将出现类似家电业中格力、海尔、美的这

样的国际化品牌。“消费者对大品牌的认同感将加速这一行业的洗牌，下一阶段，
我们要通过打通全产业链来巩固行业中的地位。”

来自国家统计局中国行业企业信息中心的监测数据，也验证了李骏的这一
预盼。)*+)年，四季沐歌太阳能玻璃真空管热水器市场销量稳居市场第一。同时
排名前十位的企业市场份额占比突破 /*8，市场格局呈现“强者恒强”的走势。

联合国工业发展组织国际太阳能技术促进转让中心主任喜文华也指出，太
阳能光热已进入规模化竞争时代，缺乏全产业链优势和系统服务能力的中小企
业，将会面临逐步淘汰。

大光热体：
从一个产业到多个产业的立体成长

借助全产业链布局，打造中国太阳能光热产业的新机遇之际，四季沐歌并未
放慢脚步，反而加速一轮从太阳能光热产业扩张的步伐，并通过“大光热体”战略
布局，完成太阳能光热产业“又宽又厚”的体系建设。

知情人士透露，在李骏的战略版图中，四季沐歌的野心不只是通过全产业链
的建设抢夺更大的市场份额，还包括通过形成一个立体的产业系统建设，特别是
大光热战略的实施，成为全新商业游戏规则的制定者。

在李骏看来，“所谓的大光热战略，不是要跳出太阳能光热产业，相反还要在
这一领域进行持续细分化、个性化、集成化的发展，从而在产业的宽度上增加产
业链的延长线，在产业的厚度上则要拓宽价值链的深度线，从而催生产业的持
续、稳定增长，带来企业在规模和利润上的双扩张”。

简单来说，四季沐歌的大光热战略，就是要全面突破现有光热产业的边
界，实现从低温、中温到高温的技术升级，以及从热水到热能、热电领域的延
展，实现纵深发展。同时，还要以更加开放融合的产业化思维，将太阳能、空气
能等新能源，以及燃气能等传统能源全面打通，实现横向复合扩展。

在四季沐歌大光热战略启动之际，也是整个中国政府对于太阳能光热产业
的政策驱动和扶持，迎来新的发展春天。在国家“十二五”发展规划中，首次明确
提出未来五年内，政府将直接投资四万亿元用于新能源、节能环保技术等九大
行业的发展。同时，国家工信部还专门出台振兴太阳能光热产业的发展意见，从
国家战略政策、产业政策等角度，密集推动太阳能光热产业的发展。

作为横跨新能源和节能环保两大战略新兴产业的太阳能光热产业，在
)*+) 年开始便备受社会关注。资本市场也开始垂青这个已完全自主发展了 )*

多年的行业。)*+) 年，中国太阳能光热第一股日出东方成功登陆上海主板，打
开了太阳能光热产业的资本化扩张新通道。

成立于 )***年的四季沐歌，正是日出东方在太阳能光热产业的核心主体。
通过联手北京大学新能源中心、中国航天、德国斯图加特大学等科研机构，逐步
掌握太阳能光热产业的相关核心技术，开始构建四季沐歌的“技术基因”。同时，

又通过联姻世界 1**强霍尼韦尔、宝钢集团、联想、长安汽车、海尔、中国人保等
巨头，开启“跨界资源整合”先河，为四季沐歌的发展注入强劲“创新芯”。

在完成产品、技术和产业的系统化布局后，四季沐歌开始围绕市场和消费
者需求在“厂家和消费者之间”构建高速公路———走下去（市场化）、走上去（品
牌化）、走出去（国际化）。废除行业惯用的省级代理商模式，构建以县城为总代
理、乡镇为分销的二级网络，迅速扩大销售渠道。并率先开辟电商渠道，建立四
季沐歌天猫旗舰店，形成了太阳能热水器行业的首张“天罗地网”。

四季沐歌高举高打实施品牌化战略，成为第一家在央视黄金时段投入产品
和品牌形象广告的太阳能光热企业。而且还积极构建包括电视广告、互联网、车
载广告、高炮、墙体等立体式传播载体，短短 +* 年时间便跻身光热行业一线领
军品牌阵营。在国内市场和品牌优势已经完成的基础下，四季沐歌又开始将市
场触角伸向海外，并依托现有的技术、产品、营销、创新等诸多资源优势，打破传
统的海外拓展模式，通过采取“先有市场，后有工厂”完成了在全球市场的强势
逆袭。

当前，四季沐歌已完成从单一的太阳能热水器、太阳能光热产业的布局，向
空气能、燃气能等相关领域的综合发展布局。同时，在产业体系上也在实施从单
一解决方案向多元解决方案整合的迈步。这一战略的提出和实施，无疑将为四季
沐歌的品牌价值注入新的内涵。
“四季沐歌的‘大光热’战略的背后，不只是为太阳能光热未来的发展，描绘

一个发展新蓝图，还在为整个国家、整个行业通过创新思路和理念，打造一个超
万亿级的全新产业，并将成为国家的战略支柱型产业，实现太阳能光热产业的中
国梦”，李骏如是说。


